

PRESENTACIÓN PACTOS II. DIVERGENCIAS

4 **Discrepar para mantener el mundo común**

Hay realidades sociales de las que solo somos conscientes cuando las observamos desde distintas perspectivas. La confrontación de puntos de vista en el espacio público es esencial para el mantenimiento de la democracia. Los textos que tiene el lector en este número son un intento por mantener viva esa cultura democrática. *Por Máriaam M. Bascuñán*

EL MODELO TERRITORIAL

14 **Cómo gobernar nacionalidades y regiones**

La Constitución española dejó claros dos principios al configurar el diseño territorial del Estado: la «indisoluble unidad de la nación española» y el derecho a la autonomía de «las nacionalidades y regiones». En ese marco, resulta inadmisibles plantear la independencia de una parte de España, ya que ello exigiría cambiar la Carta Magna. El autor de este artículo propone la reforma del Senado para que se convierta en una verdadera Cámara de asuntos territoriales. *Por Jordi Sevilla*

26 **La España federal**

«España es ya un Estado federal, aunque se le dé otro nombre», afirma Gabriel Elorriaga, dado que se denomina federal a todo esquema de organización del Estado en el que coexisten un Gobierno central y unos sujetos territoriales dotados de autonomía política y administrativa, para su autogobierno en determinadas áreas. Sin embargo, la ausencia de negociación entre las dos grandes fuerzas políticas españolas está frustrando la consolidación del Estado de las Autonomías. *Por Gabriel Elorriaga*

CORDONES SANITARIOS: ¿SÍ O NO?

42 **¿Y si dejáramos gobernar a la derecha radical?**

Seguimos sin tener una respuesta a la pregunta de cómo hacer que la derecha radical regrese a los márgenes o, al menos, pierda la capacidad que tiene hoy para marcar la agenda de las democracias occidentales y degradar el orden liberal. A medio plazo, serán el poder y la gestión, y no los cordones sanitarios, los que acabarán frenando el auge de estos movimientos, al menos en la Europa occidental. *Por Ramón González Ferriz*

54 **¿Funcionan los cordones sanitarios?**

No tiene sentido poner un cordón sanitario ni a los partidos de extrema derecha ni a los de extrema izquierda. Hay que ser tolerante incluso con los intolerantes, al menos mientras no impongan medidas intolerantes al resto. El autor de este artículo piensa que es correcto llegar a acuerdos con un partido que, a ojos de la opinión pública, sostiene dudosas credenciales democráticas. Y piensa que es correcto llegar a acuerdos sobre todo tipo de asuntos, exceptuando los de credenciales democráticas. *Por Víctor Lapuente*

LA INTERVENCIÓN EN POLÍTICA INTERNACIONAL

70 **Tras el fin del consenso, llega el tiempo del compromiso**

México, Palestina, Israel, Marruecos, el Sáhara Occidental, Argentina, Ucrania y, por supuesto, Venezuela: ningún rincón del mundo está a salvo de la discrepancia pública entre los partidos políticos españoles. La mala noticia, en España y en la UE, no es «el inequívoco aumento de las discrepancias en cualquier asunto de política internacional», tampoco «la consiguiente irrelevancia de nuestra política exterior», sino, en opinión de Moltó, «la incapacidad de llegar a los compromisos que está demandando la sociedad en el espacio central del espectro político». *Por Áurea Moltó*

82 **Marruecos, Gaza y Gibraltar**

En este artículo, el autor traza un panorama de las más recientes decisiones gubernamentales que han decantado el curso de la política internacional de España y las controversias que algunas de ellas han podido suscitar. Quizá la más llamativa sea el giro del Gobierno de Pedro Sánchez respecto al Sáhara Occidental en 2022. Otro foco de tensión interior provocado por conflictos internacionales surgió tras los ataques de Hamás contra Israel del 7 de octubre de 2023. Gibraltar es el clásico en este capítulo. *Por Mario Saavedra*

21 FEB. 2025

ENTRADA

IDENTIDAD DE GÉNERO

92 **Queridas compañeras**

El feminismo está hoy profundamente dividido entre una corriente abolicionista o de igualdad y otra *queer* o de diversidad. Las feministas abolicionistas del género creen que el sexo existe, pero luchan para que «no tenga las consecuencias políticas, sociales y psicológicas que le atribuye el patriarcado». «¿Cómo podemos entender las causas de la discriminación laboral, si adoptamos una nueva definición de mujer que hace abstracción del cuerpo y de la posibilidad de embarazo?», se pregunta la autora de este artículo. *Por Laura Freixas*

110 **Solo conozco una forma de ser mujer: por determinación**

«La determinación es imprescindible en el género y en España las mujeres lo somos porque queremos», afirma Nuria Labari en esta colaboración. Para ella, la identidad de género la decide cada persona en vez de la biología, el poder o el Estado. El género no es «la discrepancia fundamental del debate», sino el «reparto del poder político y cultural que algunas mujeres ostentan y que ven amenazado». Afirma la autora: «Qué suerte que pueda seguir siendo mujer porque me da la gana y qué suerte que el género haya dejado de ser un destino para convertirse en una identidad». *Por Nuria Labari*

EL ESTADO DE DERECHO Y EL PRINCIPIO MAYORITARIO

120 **El centauro democrático**

Las democracias se sustentan sobre dos elementos esenciales: el principio de mayoría y las instituciones del Estado de derecho, que idealmente deben convivir. Históricamente, sin embargo, esa convivencia no ha sido fácil. Recientemente, gobiernos como los de Giorgia Meloni en Italia, Viktor Orbán en Hungría y Donald Trump en Estados Unidos vuelven a ponerla en crisis, según dice Fernando Vallespín en su artículo. No es fácil extraer una conclusión definitiva acerca del choque entre el principio de la mayoría y las instituciones del Estado, precisamente por el carácter complejo y ambiguo de la propia democracia. *Por Fernando Vallespín*